

DIARIO

DE PALMA

del martes 24 de

septiembre de 1811.



*Nuestra Señora de la Merced.*

Hoy entra el otoño y el sol en libra.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMOSF.
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 2 lin.	E. N. E. cubierto.
12 del día.	17½ grad.	28 p. 2 lin.	E. N. E. nubecillas.
4 de la tarde.	17½ grad.	28 p. 2 lin.	O. S. O. cubierto.

*Continúa la carta de ayer relativa al tercer ejército.*

Por ser nuestra izquierda sumamente accesible á todas armas, se habia supuesto que por ella nos atacarían en columnas cerradas, formadas de los batallones de la Patria, que conducidas por el general Cruz debían en tal caso cargar á la bayoneta sobre los atacantes, quando estuviesen cerca de la cumbre; pero los enemigos viendo esta disposicion echaron solo sus tiradores por nuestra izquierda y desplegaron una batalla enfrente de la nuestra, que rompió un fuego vivo tan sostenido por su parte como bien contestado por la nuestra, no solo por los tres batallones de guardias sino tambien por el primero de la patria que Cruz desplegó muy oportunamente en batalla á su frente, y por el segundo del mismo cuerpo que formó en batalla á la izquierda, quedando en martillo contra los tiradores enemigos, que intentaban envolvernos. Al cabo de media hora de este vivo fuego de ámbas líneas en que el enemigo no progresaba, á pesar de la superioridad de su número y de su artillería, abanzó su reserva, y por una marcha de flanco se

dirigió por una vereda que subia á las alturas de nuestra derecha, con el objeto de envolvernos tambien por aquel flanco y ganar antes que nosotros el monte de Javalcon que era nuestra mejor retirada. Al momento marchó el regimiento de imperiales de Toledo para oponerse y contener aquella columna, aunque con poca esperanza de que lo lograra con la escasa fuerza de 300 hombres que tenia. Dos batallones mas nos hubieran dado ciertamente la victoria, pero no los habia. Toledo no bastó á contener la referida columna y se hizo indispensable la retirada que se executó en la mejor forma posible hácia la punta del este de Javalcon, en donde nos hicimos firmes con alguna tropa para contener á las guerrillas enemigas, que efectivamente no pasaron de allí.

La caballería del brigadier Loy que llegó á la Granja quando los enemigos se presentaban, tuvo orden de venir rio abaxo hácia nuestra posicion, y lo executó, pero cargada antes de su llegada por la superior caballería del enemigo, tuvo que retroceder perseguida por ella, y no hizo poco en quitárnosla de encima con su movimiento.

Seguidamente nos retiramos con el general Cruz á Cullar, y para asegurar nuestra marcha por el gran llano que debíamos atravesar, se quedó el general O-Donell con la caballería de Loy en posicion al frente de los enemigos á quienes pudo imponer lo bastante para que no se moviesen de Zujar, ni entrasen en Baza aquella noche, asegurándose por este medio la retirada de toda la artillería y tropas de la línea del Baul, que determinó, y executó con el mayor acierto el general en jefe.

Nuestra pérdida en la sangrienta accion de Zujar fué de bastante consideracion, pero no la tuvo ménos el enemigo. Los oficiales y soldados que se han distinguido son infinitos, y puede asegurarse con toda verdad que no pudo quedar en mejor lugar el honor de las armas españolas, que todos los xefes, oficiales y tropa de la quarta division son dignos de admiracion y de elogios, y que gran parte de una defensa, que por desgraciada no dexa de ser muy gloriosa, se ha debido al zelo eficaz y al exemplo brillante de los generales y demas xefes que la dirigieron.

Luego que se conoció iba á ser forzado el punto que defendíamos, é inevitable nuestra retirada, se despachó en toda diligencia aviso al general en jefe que se mantenía en la línea del Baul, entretenido por otro considerable cuerpo enemigo, que todo el dia habia estado aparentando un ataque que no pasó de ti-

roteo de guerrilla con algun cañoneo. Luego que anoheció, emprendió aquel xefe su retirada con toda la artillería que marchó la primera, dexando en la línea algunas compañías de cazadores para hacer ilusion al enemigo, con órden de retirarse al amanecer por la sierra de Baza, cosa que no pudieron verificar por haberse interpuesto el enemigo. Las restantes tropas marcharon con la mayor celeridad y órden hasta Vertientes sin ser molestadas, porque los enemigos permanecieron en Zujar por una parte, y al frente de la línea por la otra.

Despues de haber andado diez leguas seguidas, era preciso dar un descanso á la tropa para comer un rancho, que se le dió, aunque sin pan para algunos cuerpos. Con este objeto se tomó en Vertientes la posicion mas adeqüada á la naturaleza del terreno, que favorece poco, pero antes que pudiesen estar prontos los ranchos retrocedieron batidas nuestra division de dragones y la caballería del cuerpo expedicionario, y en seguida siendo como las dos de la tarde del dia 10, apareció á nuestra vista un cuerpo de unos 2000 caballos enemigos en disposicion de atacarnos, pero contuvo su ardor la vista de nuestra infantería bien ordenada, y sostenida por la 1.<sup>a</sup> division de caballería. Nuestra artillería siguió siempre su retirada por el camino real, y los enemigos permanecian en posicion al frente. Dispuso el general en xefe, que la division de vanguardia del cuerpo expedicionario que estaba á la derecha del llano, se abrigase de la sierra de Madrid, marchando por su derecha por detras de la caballería, y ambas armas se retiraron despues con el mismo general por la referida sierra hácia Maria y Caravaca. La 2.<sup>a</sup> division de infantería marchó por detras del Peñon de Vertientes á abrigarse de las alturas inmediatas donde esperó á la tercera. Esta tuvo órden de salvarse como mejor pudiera y el brigadier D. Joseph Antonio Sanz que la mandaba, la formó por batallones en columnas de ataque con tiradores por delante, y en esta disposicion marchó decididamente al enemigo con bayoneta calada, tocando el ataque todas las caxas, de suerte que desconcertados por este movimiento atrevido, replegaron sus guerrillas previniéndose á la defensa, y dieron lugar á que Sanz ganase las alturas de la izquierda, variando respectivamente de direccion en seguimiento de la 2.<sup>a</sup> division. Estas dos divisiones reunidas y conducidas por el general O'Donnell, marcharon por Oria, Huéscar, Obera, Aguilas y Almazarron hasta llegar á la huerta de Murcia. (Se continuará.)

## PALMA.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Oran en 4 dias, el arreaez Mahamet, argelino, polacra Malbreu, con un pasagero, 80 bueyes y 100 carneros.

De Batimol en dos meses, el capitan D. Juan Pirio, menorquin, bergantin S. Juan, con azúcar y cueros.

De Alicante en 4 dias, el patron Barrut, ibizenco, xabeque el Carmen, con 2 pasageros, barrilla, paños y esparto.

De Mataró en 5 dias, el patron Agustin Garriga, catalan, laud S. Antonio, con 6 pasageros y en lastre.

De Denia en 5 dias, el patron Joseph Domingo, valenciano, laud Sto. Christo, con melones y cebollas.

De Denia en 4 dias, el patron Francisco Ferrer, con cacao.

De Valencia en 6 dias, el pat. Bautista Penarrocha, en lastre.

*Avisos.* El capitan Antonio Pomar parte, quanto antes para Puerto-Rico y la Habana con su polacra nuestra Señora del Carmen: admite pasageros y lo que le falta de cargo.

Enseñanza gratuita, con el mismo interes que si pagaran, para los pobres expatriados y naturales que quieran aprovecharse de esta ocasion, prescindiendo ahora mas que nunca de las circunstancias actuales; pues que en todo caso *las acciones de cabeza y de consejo son mas útiles que las de la guerra aunque no de tanto esplendor* (Cic. offic. lib. 1 c. 22), por el R. D. Joseph Botets y Vila, preceptor de gramática y retórica por el Rey, individuo de su real academia latina matritense, catedrático de latinidad del real colegio de Tarragona, en su casa calle de la Piedad núm. 16.

*Venta.* En la tienda en que se vende este diario sita en la calle de *Can Temorer* cerca el *banch del oli*, se vende lo siguiente: café molido y para moler, thé verde, elixís corroborante del Dr. Stoungthon, pastillas inglesas para dar lustre á botas y zapatos, y tinta de la china.

*Alquiler.* Se alquila un almacen mediano en que se podrán colocar unas noventa caxas de azúcar y otros géneros, un algive para poner aceyte, y otro almacen pequeño, todo dentro una misma casa: el que quiera verle acuda á casa de Don Juan Matz, en el Borne donde se vende el diario, que darán razon de todo.

*Teatro.* Hoy la compañía cómica representa la comedia titulada: *la Misantropía*, con tonadilla y saynete.